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医患微信群的建立，很受宁波
市民欢迎，原因除了能方便咨询，
省去跑医院的麻烦外，更多市民看
重的则是能面对面地和专家交流，
真正享受到了“医后服务”。

患者张先生说，现在很多医院
都会有医后电话回访等服务，但打
电话来的往往是不了解情况的护理
人员，回访时以服务态度、满意度
为重点，很少就疾病进行实质性的
指导和建议。即便有病人提出一些
咨询，回访的护理人员也需要向医
生咨询后再回复。而医患微信群里
的医生一般就是患者的门诊或手术
医生，“主治医生或专业医生最了
解，出院后有什么问题，他们更能
说到点子上，让人放心”。

受到医患微信群的启发，有患
者提出：一种疾病的治疗、手术后
的休养等，都有一定的周期，尤其
是心脑血管疾病、高血压、糖尿病
等慢性疾病，终生都需要治疗吃药。
许多行业有售后服务部门，在医院治
疗后有什么疑问，能不能通过打电
话、视频等途径，与医院某个专业服
务部门联系，享受“医后服务”呢？

对此，多名业内人士认为操作
性不强。他们普遍认为，疾病不能
简单地和电器汽车通信等售后相
比，它更具有高度专业性的特殊
性。一方面，疾病本身具有复杂

性，随时在变化，不能简单地就一
个表象来判断；另一方面，个体差
异明显，同样的疾病、同样的药，
在不同人的身上，治疗效果不一
样。医院即便成立这种专门的“医
后服务”机构，也只是对患者的一
种基础指导，不能代替医生与病人
之间面对面的问诊交流，更不能代
表医生的诊断。

还有医生分析认为，医患微信
群虽然目前受到医生、患者的好
评，但是一定要认清两点：微信服
务并不适合医疗系统全面推广，由
于优质医疗资源有限，医生太忙，
很多医生除了每天有看不完的病
人、做不完的手术外，有时在手术
台上一站就是五六个小时，忙得连
饭都吃不上，根本没有时间开展微
信服务；另外，微信服务可以探
索，但不能当就诊主要方式。有医
生坦言，创建医患微信群，将健康
服务延伸到“八小时”以外，其实
是医生的一种无奈之举，原因就在
于医生门诊病人太多，面对半天五
六十号病人，医生根本没时间与每
个病人进行充分的沟通，但医生又不
放心没有得到充分指导的患者，于是
创建了一个又一个医患微信群。该医
生认为，要彻底改变这一现状，还
得靠医改，将分级诊疗落到实处，
将医生的时间真正地还给病人。

微信服务能否发展为“医后服务”

医患微信群正在成为医护人
员八小时以外服务患者的一个有
效途径。在宁波医疗界，到底有
多少医患微信群？这一数据很难
统计。前天，记者采访了宁波医
疗中心李惠利医院、宁波市第一
医院、中国科学院大学宁波华美
医院、宁波市中医院，发现四家
医院的临床科室基本建有医患微
信群。

各医院的医患微信群主要可
分为两个层次：医护人员个人建
立的医患微信群，临床科室建立

的医患微信群。
宁波市医疗中心李惠利医院

共 有 70 个 临 床 科 室 ， 据 估 算 ，
基本上建有医患微信群，有些科
室还细分医患微信群，例如神经
内科分为脑卒中群、癫痫群、帕
金森群。医院一些知名专家还另
外建有个人的医患微信群，例如
泌尿外科龙惠民主任有前列腺癌
病友群，还有一些专家则通过开
通工作室和病友交流，如骨科的

李瑾、丁少华医生，皮肤科王佳华
医生在微信上建立了个人工作室，
对患者开展线上服务。

宁波市第一医院各临床科室建
有 300 余个医患微信群，中国科学
院大学宁波华美医院建有 260 多个
医患微信群。宁波市中医院共有
33 个临床科室，基本上也有医患
沟通群，部分名医名科的群还不
止一个，比如浙江省名中医周建
扬有 20 个病友群，她根据不同的

病种建立不同的群，以便更具针对
性地为患者服务。国家中医药管理
局重点专科建设项目肿瘤科共有 6
个群。此外，部分科室专科护士也
建立了病友群，比如肾病科有一
个肾友群，24 小时均有护士在线
为患者提供服务。除了微信群以
外，还有些科室开通微信公众号、
视频号等以加强与患者的沟通与交
流，努力将“健康服务延伸到 8 小
时之外”。 （陈 敏）
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走出手术室，鄞州二院甲乳外
科的谢凯钢医生习惯性地拿出手
机，翻阅了一下“谢凯钢甲状腺医
患群”，看到有几名患者在群里提
问，便赶紧一一作了回复。为方便
患者随时网上问医，谢凯钢每天都
会抽空进群答疑，这样的习惯，他
已经坚持了三年多。

“有了这个医患微信群，方便
多了！”谢凯钢告诉记者，他这个
微信群里的群友多是甲状腺癌术后
患者或患者家属，这些术后患者因
为需要定期复查，但往往是上午做
的复查，复查报告要到下午才能出
来，可是下午医生已不在门诊，患
者只得第二天再跑到医院挂号看门
诊，很不方便。为方便患者，谢医
生便会同有需要的患者加个微信，
让患者将复查报告单通过微信传给
他，然后他再根据复查报告对患者
进行健康指导。平时，患者有什么
问题也会通过微信进行咨询。时间
一长，加谢医生微信的患者多到了
五六百人，谢医生发现自己要一一
回复患者的问题，根本没这么多时
间，而且他还发现，患者们提问的
内容在很大程度上具有共性。于
是，考虑再三，谢医生决定为患者
们专门建一个群，群名叫“谢凯钢
甲状腺医患群”。目前群里共有患
者 197 人。

不过，谢医生对患者再三强
调，微信群只是为了方便一些患者
用药后出现特殊变化来咨询的，他
不在群里看诊新病人和开药，如果
有新病人需要看病，还是要到医院
来，当面看诊才能作出准确诊断。

记者在采访中了解到，在宁波
医疗界，像谢凯钢医生这样建立医
患微信群，将健康服务延伸到“八
小时”以外的做法已相当普遍，有
的医生还针对不同的患者同时建有
多个医患微信群，有的则以科室为
单位建立服务患者微信群。

宁波市中医院治未病中心的主
任中医师周建扬就是其中一位，她
建 有 大 大 小 小 的 患 者 沟 通 群 20
个，患者人数在 3000 人左右。“方
便统一回复患者的各类问题，及时
告知门诊信息，发送健康教育处方
等。有了微信群，与患者的沟通更
加 方 便 ， 患 者 的 体 验 感 也 更 好
了。”周医生告诉记者，平时，她
建的各个群很活跃，“周主任，我
例假来了中药还能继续吃吗”“我
最 近 睡 眠 不 好 吃 点 什 么 比 较 好 ”

“我有糖尿病，可以吃橙子吗”⋯⋯
面对各类问题，周主任总是不厌其
烦地耐心解答。同时，她还总结了
睡眠障碍、甲状腺疾病、肥胖症、
糖尿病、小儿生长发育迟缓等相关
健康教育处方，每当有相关疾病的
患者入群，她都会把处方发到群里
供参考。但是她也有“群规则”，
那就是“不在群里看诊，不在群里
开方，保护患者隐私”。

在宁波市医疗中心李惠利医院
兴宁院区结直肠肛门外科，建有一
个“阳光之家”造口微信群，群里
现有 300 多名患者和家属，还有 5
名主刀医生和 2 名护士。护士长周
红意说，对很多患者来说，造口的
居家护理比较难，而且经常会遇到
造口袋渗漏等一些意想不到的突发
状况，到了夏天，造口更是容易出
现发红发痒、皮肤过敏等现象，以
往患者遇到一些突发状况，只能跑
到门诊来询问专科护士，甚至有患
者因为发生造口袋渗漏只得半夜送
医院急诊。但自从建有这个造口微
信群，患者发生突发状况，只需往
群里上传一张照片或视频，再描述
一下症状，就能得到专业指导。造
口专科护士戴秋君是该群的主要管
理者，她每天一有空就会翻阅群里
的信息以便及时回复。而且很多时
候，一些有经验的老病患也会即时
帮戴秋君回复患者的疑问。

服务延伸到“八小时”以外

医患微信群既成为医生治疗疾
病的有效帮手，又解决了患者诸多
不便，深受患者好评。

采访中，医生们列举了医患微
信群带来的三大好处。

其一，极大方便了患者。医生
日常工作繁忙，尤其是手术科室，

每天和患者交流的时间并不多，许
多患者会有些小问题需要解答，比
如出院后的一些注意事项及复查
等，尤其是一些外地的老年患者，
出行不便。通过微信或微信群，患
者可以随时留言咨询，也可以将一
些化验报告单直接上传到微信，不

医患微信群广受好评

仅可以少跑医院，还能及时得到专
业医生的建议、指导。

对此，王先生很有体会。4 月
27日上午，施行过甲状腺手术的父
亲突然出现手脚抽筋现象，家里人
不知道这是什么情况，也不知道该
怎么处理。王先生灵机一动，给父
亲拍了段视频，通过微信传给了谢
凯钢医生。没想到 3 分钟不到，王
先生就接到了谢医生的来电：“马上
送去当地卫生院查一下电解质，看
是不是低钙！”电话中，谢医生还提
醒他这几天一定要送他的父亲来医
院复查。电解质检查结果很快出来
了，原来是王先生父亲最近没有遵
从医嘱补钙，结果造成了低钙。医生
给作了相应处置后，王先生父亲停止
了抽搐，家人这才长长舒了口气。

其二，有助于医生及时掌握患
者的病情变化，并向患者科普健康
医学知识。患者和医生通过微信随
时沟通，有助于医生及时掌握患者
的病情变化、恢复情况，从而可以
帮助患者得到更好的康复。同时，
微信群已成为医生向患者科普健康
医学知识的有效途径。谢凯钢医生
告诉记者，通过微信、微信群，他
一般会开展四项工作：为患者解读
检查报告；回答患者的病情咨询；
提醒患者服药注意事项，以及饮食
注意事项；此外，还定期不定期地
向患者科普相关的健康医学知识。
谢凯钢说，从他三年多的实践来
看，患者对自己在微信群里提供的
一些健康科普宣传文章很是欢迎。

其三，拉近了医患关系。紧张
的医患关系一直是医护人员心中的
一根刺。但很多医生惊喜地发现，
自从建立服务患者微信群以来，患
者们对医生的工作较以前理解了，
在平时治疗中医从性也更强了。有

医生说，其实，医患矛盾的出现，
很大一部分是由于医患之间缺少沟
通，或者说是医患之间缺少一个可
供沟通的渠道，微信、微信群正是
沟通的好渠道，通过微信、微信
群，医生为患者答疑解惑，让患者
随时随地都可以享受便捷、优质的
医疗服务，在医患间架起“零距
离”、无障碍沟通交流的“连心桥”。

今年 5 月 18 日，谢凯钢收到了
一封由 66 名患者联名写的感谢信
和 一 面 锦 旗 。 这 66 名 患 者 都 是

“谢凯钢甲状腺医患群”的群友，
他们在感谢信里真诚地说：“感谢
您的妙手仁心，为我们这些患者点
亮心灯，保驾护航，成全了一个又
一个美满幸福的家庭！”感受着字
里行间传递出的真情厚爱，谢凯钢
既欣慰又感动。

医生为患者们建立微信群，最
得益的是广大患者。做过肺癌手术
的胡先生在接受记者采访时说，平
时难免有一些突发情况需要问医
生，自己虽然留有医生的手机，但
打了几次，医生不是在门诊就是在
手术，后来就不敢打电话了，怕打
扰医生工作。有微信、微信群就不
一样了，有什么疑惑、突发情况，
可以随时在上面提问，医生看到了
就会回复，方便多了。

患者方便了，但对于创建医患
微信群的医生来说，着实麻烦了不
少，与患者保持密切联系，意味着
日常生活会随时随地被打扰。“平
时的碎片时间基本上都在为群里的
患者解疑释惑。”风湿免疫科张瑾
主任医师建有两个病友群，经常到
了晚上 10 点多还有病人在群里咨
询，不过，张瑾认为，患者通过微
信群获得专家有效指导，对医生和
患者都有帮助。
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▲鄞州二院“谢凯
钢甲状腺患者群”的
66 名患者为谢医生送
来联名感谢信和锦旗。

◀李惠利医院兴宁
院区结直肠肛门外科每
周微信群为患者及家属
开展造口袋护理培训。
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